

January 2008

Palabras durante la posesión del nuevo Rector

Hermano Jorge Enrique Molina Valencia. Fsc.
Universidad de La Salle, Bogotá, vacademi@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

Molina Valencia. Fsc., H. E. (2008). Palabras durante la posesión del nuevo Rector. Revista de la Universidad de La Salle, (45), 126-130.

This Artículo de Revista is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

Palabras durante la posesión del nuevo Rector¹

Hermano Jorge Enrique Molina Valencia. Fsc.²

Es para mí un honor como Hermano de las Escuelas Cristianas y como presidente del Consejo Superior de la Universidad dar posesión como nuevo Rector al Hno. Carlos Gabriel Gómez Restrepo.

Hno. Carlos: quiero unirme muy sinceramente a la alegría de este momento tan importante de su vida como religioso y educador. En los últimos años he tenido la oportunidad de conocerlo un poco más y sé perfectamente la entereza con que usted asume las responsabilidades que se le encomiendan. Sé perfectamente la altura académica y profesional con que asume su trabajo y comparte con los demás sus ideas, sus ilusiones, sus esperanzas y expectativas de futuro de la Universidad y en su momento de todo lo que gira alrededor de lo académico.

Quiero aprovechar este momento tan significativo en la vida de la Universidad para agradecerle todo lo que ha hecho por la misma, especialmente el trabajo mancomunado que se realizó para la Acreditación. Usted se ha ganado un puesto muy importante en la vida académica de la Universidad, se ha ganado la credibilidad de unos y de otros, y por lo tanto ha ganado nuestra Alma Mater.

Por su posesión en el día de hoy como Rector de la Universidad, quiero felicitarlo y al mismo tiempo desearle toda clase de éxitos, que el Señor lo bendiga y asista en este labor tan importante, pero delicada como lo es la de guiar hacia nuevos rumbos y horizontes a la Universidad, el seguir trabajando en el posicionamiento que debe tener a nivel internacional, nacional y local.

Junto a usted Hermano Carlos, quiero también unirme a los nuevos Vicerrectores de la Universidad, Hno. Fabio Coronado - Vicerrector Académico; Hno. Carlos Pabón - Vicerrector de Promoción y desarrollo Humano; Hermano Manuel Cancelado - Vicerrector de Investigación y transferencia; Doctor Mauricio Fernández - Vicerrector Administrativo. También sobre ustedes recae la gran responsabilidad a partir de este momento, de llevar a la Universidad a Buen Puerto; la Universidad de La Salle tiene 43 años de historia y se ha ganado un puesto en la sociedad, se ha ganado un prestigio y respeto académico, pastoral, social, de compromiso con los demás.

Ustedes no pueden, ni deben olvidar esta historia que ha hecho grande a nuestra Universidad, tienen la tarea de continuar muchas cosas, de mejorar muchas cosas y de implementar procesos nuevos dentro de este andar universitario, académico, pastoral, social, profesional; por lo tanto, considero que el compromiso que ustedes adquieren hoy es muy serio, delicado y de mucha trascendencia para muchos, especialmente para la vida del país, de la comunidad académica acreditada, de muchos jóvenes que vienen a formarse como futuros ciudadanos y profesionales.

Quiero también muy sinceramente desearles lo mejor de lo mejor en sus nuevas tareas, desearles lo mejor de lo mejor

¹ Discurso pronunciado durante la posesión del Hermano Carlos Gabriel Gómez Restrepo como Rector de la Universidad de La Salle el 23 de enero de 2008.

² Visitador del Distrito Lasallista de Bogotá y Presidente del Consejo Superior de la Universidad de La Salle. Bogotá. Colombia.

como profesionales de la educación, desearles que puedan dar lo mejor de sí para el bien de los demás especialmente los desfavorecidos. Muchos éxitos y felicitaciones.

Una vez más quiero recordar aquéllos desafíos a los cuales hice mención cuando me posesioné como Presidente del Consejo Superior de la Universidad y que todavía los considero de mucha importancia, porque creo se debe seguir abriendo caminos para dar mejores respuestas a tantas necesidades humanas que hoy existen y que nosotros como Universidad no podemos, ni debemos olvidar.

En su momento dije lo siguiente:

- La Universidad de La Salle debe seguir preparando al futuro profesional a partir de un equilibrio entre lo intelectual, lo espiritual, lo social, lo profesional, para que asuma con responsabilidad los retos que la sociedad le exige.

Esto no es tarea fácil, todos los días hay nuevos retos, nuevos desafíos, nuevos compromisos, el ser humano necesita de más calidad de vida esté donde esté, necesita mejorar muchas cosas que lo rodean, son otros tiempos, son otros desafíos, son otros retos, seguramente hay un nuevo concepto de sociedad, un nuevo concepto de familia, un nuevo concepto de espacio público, como privado. Esto de preparar nuevos profesionales, es una tarea de nunca acabar, allí se conjugan muchas cosas, donde la reflexión diaria en lo académico, en lo social, en lo pastoral deben dar respuestas y actitudes nuevas, ante tantos retos nuevos que se presentan.

Esto es hacer vida el Evangelio, es llevar desde nuestra vida el Evangelio a otros, traducido en el amor, en la entrega, en el compromiso, en la justicia.

Precisamente en estos días el Papa Benedicto XVI, alentó la labor evangelizadora de la Universidades Católicas. Destacó que "es muy oportuno en nuestro tiempo reflexionar sobre cómo hacer actual y eficaz la labor apostólica de la comunidad eclesial, confiada a la Universidades católicas".

También subrayó que frente a la crisis educativa, "la escuela tiene que interrogarse sobre la misión que debe cumplir en el actual contexto social... La Escuela Católica, aun estando abierta a todos y respetando la identidad de cada uno, no puede dejar de proponer su propia perspectiva educativa, humana y cristiana".

Resaltó que "la formación humana y cultural debe ser reforzada y sostenida también con la ayuda de las ciencias modernas, ya que algunos factores sociales desestabilizadores presentes hoy en el mundo (como la condición de tantas familias separadas, la crisis educativa, una violencia difusa) hacen frágiles a las nuevas generaciones".

- La Universidad de La Salle debe formar al futuro profesional desde una conciencia social; conciencia cierta y segura de que hay muchos colombianos que viven una realidad de pobreza, de abandono, de desplazamiento, situación por lo demás triste y adversa a la dignidad del ser humano.

El año pasado (2007) se realizaron dos acontecimientos que a nosotros como Universidad de La Salle nos toca; institución de Educación Superior y que su acción está orientada como católica y Lasallista; como católica porque está inspirada en los principios del Evangelio y como Lasallista se inspira en las tradiciones pedagógicas de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. (según reza en la misión del Estatuto Orgánico).

Estos dos acontecimientos son: la realización de la V Conferencia del Episcopado Latinoamericano y del Caribe en Aparecida - Brasil; y la realización de 44^o. Capítulo General de la Congregación de los Hermanos de las Escuelas Cristianas en Roma.

Como dije antes estos dos acontecimientos nos tocan a nosotros como Universidad de La Salle, ¿por qué?

Porque en el seno de las dos reuniones se reflexionaron temas como la realidad del ser humano, llámense niños, jóvenes, adultos, ancianos, realidad enmarcada a nivel mundial desde la perspectiva Lasallista y la otra enmarcada a nivel del Continente Latinoamericano y del Caribe.

Lo he dicho muchas veces en reflexiones del Consejo Superior, no sólo debemos formar profesionalmente a aquellos que acuden a nosotros; esta formación debe ser mucho más amplia y completa, quiero decir con un fuerte sentido de compromiso social, de compromiso con el otro, de compromiso con aquel que sufre, de compromiso con aquel que no ha tenido oportunidades en la vida, de compromiso con los olvidados por el estado y la sociedad.

El documento que sirvió de base para la reflexión que antecedió a la V Conferencia se dice:

"De igual manera SUFREN LOS POBRES, LOS EXCUIDOS, los desocupados, los migrantes, los desplazados, los campesinos sin tierra, los que buscan sobrevivir en las redes de la economía informal, Y TODOS AQUELLOS QUE SE VEN PRIVADOS DE UNA VIDA DIGNA. Sus rostros piden unas condiciones de vida que garanticen y ofrezcan oportunidades a su existencia, mediante una fraterna acogida y solidaridad, incorporados al trabajo y a los beneficios de un progreso auténtico, también por medio de leyes que protejan en justicia su presente y su futuro".

"HAY OTROS ROSTROS QUE NOS INTERPELAN, PARTICULARMENTE: LOS HERMANOS SECUESTRADOS, los que son víctimas de la violencia y de los conflictos armados en nuestros países y en otras latitudes, que no reciben protección y de-

fensa eficaz, ni tienen prioridad en las políticas públicas de muchos estados".

"SUCESIVAS TRANSFORMACIONES SOCIALES Y CULTURALES AGITAN AL MUNDO ACTUAL. Vivimos un fuerte cambio de época cuyo nivel profundo es el cultural. Por esto la sociedad Latinoamericana se experimenta como una sociedad inestable y en transición, con sus luces y sus sombras".

"EL FENÓMENO DE LA GLOBALIZACIÓN, tanto en su vertiente cultural, como en su vertiente comunicacional y económica, PROVOCA CAMBIOS SIGNIFICATIVOS EN LA REALIDAD ACTUAL. Hoy tenemos experiencia de una reducción del espacio y del tiempo, fruto de la velocidad de los medios de transporte y de la instantaneidad de la comunicación".

"HEGEMONÍA DEL FACTOR ECONÓMICO Y TECNO-CIENTÍFICO. Todas las dimensiones de la vida social se encuentran recibiendo el impacto dominante del factor económico y del mercado como norma suprema del funcionamiento y el criterio decisivo en la organización social. La racionalidad instrumental que anima muchos aspectos del quehacer económico y científico NO LOGRA RECONOCER AL SER HUMANO COMO SUJETO CON DIGNIDAD Y COMO UN VALOR SUPREMO DE ORGANIZACIÓN SOCIAL Y ECONÓMICA".

"CRISIS DE LA FAMILIA. LA FAMILIA, CÉLULA DE LA SOCIEDAD, SUFRE HOY EL IMPACTO DE ESTE CUADRO SOCIOCULTURAL Y ECONÓMICO. La inestabilidad de los matrimonios proviene en gran medida de la ausencia de vínculos y convicciones sólidas y es agravada por el hedonismo reinante, por el subjetivismo y por la cultura de lo desechable".

Y así podemos mencionar otras cuantas reflexiones que se llevaron a la V Conferencia de Aparecida, su opción fue muy clara: los pobres, los marginados, los desplazados, los olvidados por la sociedad.

El 44º. Capítulo General de la Congregación de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, tuvo en uno de sus grupos temáticos como reflexión "EL SERVICIO EDUCATIVO A LOS POBRES".

En la introducción a este tema se escribe:

"Impresionado por la situación de abandono de los hijos de los artesanos y de los pobres, San Juan Bautista De La Salle, descubrió, a la luz de la fe, la misión de su Instituto como respuesta concreta a su contemplación del designio salvador de Dios" (Regla 11).

"Aunque escribimos este documento para los Hermanos tenemos muy presente a todos aquellos y aquellas con quienes nos hemos asociado para vivir la única misión Lasallista, sin importar el contexto social y las formas de compromiso.

Y tenemos presentes en nuestra mente y en nuestro corazón los rostros de tantos niños, jóvenes y adultos que son, para nosotros, la razón de nuestra vida y de nuestra vocación. Ellos son la imagen de un Dios que llama a la fraternidad y a la solidaridad.

Cuando decimos: "Señor muéstranos tu rostro", el Señor nos responde: "Mira el rostro de tu hermano pobre, mira la realidad que te envuelve, observa atentamente tu contexto" (Ser Hermanos Hoy, 2, 2.a).

"Para los Hermanos y Lasallistas es un desafío estar realmente convencidos que el servicio educativo de los pobres es parte constitutiva de nuestra identidad, de nuestra vocación y de la misión Lasallista. Sigue siendo un desafío, la transformación de nuestras obras educativas en instrumentos de educación para los pobres, de defensa de los derechos de los niños y de educación para la justicia social".

"Soñamos que, en unión con asociados y colaboradores, continuemos trabajando por la educación de los pobres, la defensa de los derechos de los niños y la educación en la justicia".

"Soñamos con la renovación de nuestras obras educativas actuales para que sean "Islas de creatividad" y "Agentes de cambio social".

Una línea de acción nos dice: "Promover en las Universidades Lasallistas políticas y acciones que estén en línea con la opción efectiva por los pobres y la educación en la justicia".

Otra línea de acción nos dice: "Toman parte, eventualmente en relación con las Universidades Lasallistas, en programas de formación para el "acompañamiento de niños, jóvenes y familias que viven situaciones de riesgo y, especialmente, los jóvenes que se enfrentan a situaciones extremas".

"Animan a los educadores y a los jóvenes a formarse en temas de bioética, derechos de los niños, respeto de la vida, salvaguarda de la creación".

Como Universidad estas reflexiones y especialmente tantas situaciones anómalas que vive el ser humano, nos interpelean y muy en serio, no podemos seguir viviendo de espaldas a esta situación.

- La Universidad de La Salle debe seguir fortaleciendo la investigación; debe enfilar todas sus fuerzas hacia la investigación, sin temores, sin límites, debe seguir fortaleciendo la investigación desde la perspectiva de lo social, del ser humano, de la realidad que se vive en el país y desde allí dar respuestas muy concretas. La Universidad no puede estar de espaldas a la realidad del país. Que no sean sólo investigaciones filosóficas, teológicas, que muchas veces por su contenido se quedan en el papel.



Cuando digo que la investigación en la Universidad de La Salle, debe tener un hilo conductor, un eje transversal, me refiero específicamente a esta situación; no es la primera vez que lo menciono, la investigación, definitivamente para la Universidad de La Salle, debe tener un tinte social y muy fuerte, no para mostrar lo que hacemos, sino para llevar a la realidad lo que aquí se dice y que muchas veces se dice en frases muy bonitas.

Es el compromiso radical que como Universidad Católica y Lasallista tenemos y que los documentos que iluminan nuestra misión y nuestra acción nos lo dicen y muy claramente.

A San Juan Bautista De La Salle, le impresionó la realidad de pobreza de su época; ¿qué nos interpela a nosotros? ¿qué le interpela al profesor que acude a estas instalaciones a formar nuevas generaciones de profesionales? ¿qué le interpela a todos aquellos que año tras año la Universidad gradúa como nuevos profesionales? ¿qué interpela a nuestros estudiantes? ¿qué interpela a las directivas de la Universidad?

Se nos está haciendo un llamado muy fuerte para que nos comprometamos mucho más en esta acción, la de sacar a muchos de la pobreza, la de dar dignidad a muchos que son olvidados por la sociedad y el estado.

Los programas que se imparten en la Universidad de La Salle deben tener un tinte fuerte en lo social, es la única manera que el estudiante y futuro profesional tome conciencia de la realidad y para que vaya poco a poco asumiendo compromisos muy concretos.

Aparte de toda la acción pastoral que tiene la Universidad, ¿cómo es la incidencia nuestra en la sociedad a partir de toda esta realidad que nos interpela? Creo no basta sólo con misiones de Semana Santa o de Navidad, se debe ir mucho más allá; la incidencia de la Universidad debe ser fuerte y significativa en lo social, en lo económico, en lo político, no para aplaudir constantemente las cosas, sino para interpelar, para cuestionar, para proponer, para tomar partido como Universidad Católica y Lasallista.

Es el compromiso radical por la dignidad del ser humano, llámese niño, joven, adulto o anciano. Es estar a su lado y es apostarle al ser humano.

La Universidad de La Salle debe iniciar y a corto plazo a pensar en programas que lideren la reflexión y el compromiso, que lleve a muchos, sino a todos, a ir cambiando esa realidad tan tista para muchos que poco tienen, y para pocos que lo tienen todo; porque también a estos últimos debemos atenderlos, para que cambien de conciencia y de actitud y sobre todo a que se comprometan efectivamente con el pobre, con su promoción humana, social y económica.

En la página Web de la Universidad se escribe: "2008: fortalecemos nuestro compromiso cristiano, investigando con pertinencia y responsabilidad social".

- La Universidad de La Salle también debe profundizar más la investigación científica de la mano de organismos nacionales e internacionales creados para este fin.
- La Universidad de La Salle debe mirar más hacia fuera de Bogotá, debe abrir más posibilidades en otras ciudades del país donde nos necesitan y nos reclaman, sabemos que podemos ayudar a muchos porque tenemos los medios.
- La Universidad de La Salle debe hacer mucho más flexibles sus estructuras de administración, para atender más y mejor a nuestros estudiantes; la administración debe ser mucho más ágil, más rápida, más eficaz. Considero que en la administración de la Universidad a todo nivel, debe haber flexibilización y descentralización, esto es facilitar mucho más los procesos que se tienen, los servicios que se prestan aquí deben ser de calidad, esto entendido como la facilidad que se le da a la gente para resolver sus inquietudes pronto.

Hno. Fabio Gallego Arias, de nuevo un gracias por todo lo que hizo por la Universidad de La Salle, como Rector durante los últimos 11 años. Gracias por su preocupación constante para que la Universidad estuviera a la vanguardia de muchas cosas, gracias por los retos que se propuso y aceptó, tales como la acreditación, la importancia que debe tener la investigación; gracias por el crecimiento físico que le dio a la Universidad, no sólo el crecimiento físico como tal, sino que éste tuviera una razón de ser y un significado para la comunidad universitaria, ejemplo claro esta sede de Chapinero; el crecimiento significativo en el número de estudiantes, el reconocimiento oficial de cada uno de los programas que se imparten, y así muchas cosas más. De nuevo un Dios le pague y que en verdad redunde tanto bien que ha hecho en bendiciones, en felicidad, en tranquilidad y sobre todo con la conciencia del deber cumplido.

Hno. Edgar Figueroa Abrajim, de nuevo un inmenso gracias por todo, por lo que usted significa para esta universidad y para muchos estudiantes, profesores, administrativos, gracias por ese testimonio vivo de la presencia del Hermano de las Escuelas Cristianas en la Universidad, presencia significativa y valiosa. De nuevo un Dios le pague y que tanto bien que ha hecho redunde en muchas bendiciones y gracias espirituales.

Hno. Cristian James Díaz Meza, quiero en este momento expresarle mis más sinceros agradecimientos por el trabajo que realizó en la Facultad de Educación durante estos tres últimos años; sé que deja la Facultad en un muy buen momento, sé de los proyectos que pudo poner en marcha para

mejorar la Facultad y especialmente los procesos de investigación con un equipo competente; gracias por haber facilitado acuerdos con el Distrito Lasallista de Bogotá, sé que redundan en bien de nuestros formandos y Hermanos. Que el Señor Jesús lo bendiga y asista en su nueva misión encomendada a nivel de América Latina y el Caribe.

Y a ustedes Hermanos y Doctor Fernández, nuevo cuerpo Directivo de la Universidad, mi voz de aliento, de ánimo, de felicitación y de totales éxitos en el trabajo y camino que hoy emprenden, el Señor de la Vida los bendiga y asista.

Muchas gracias.